



HERALDO de GERONA

Jueves
10 de enero

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Exquisito licor

CANIGÓ

De venta en Cafés, Colmados
y Botellerías

GUÍA DE GERONA en la cuarta página

INSTANTÁNEA

...Vida nueva

Así lo reza el refrán.

«Año nuevo, vida nueva».

Ahora podemos, con cierto derecho, confiar en la frase, ya que el año que empieza es el primero de una nueva centuria.

Vida nueva quiere España, tan herida por anteriores desdichas; vida nueva demanda el pueblo, cansado un día y otro de aguardar la regeneración ansiada; vida nueva queremos todos, en fin, para sacudir el marasmo en que el país vegeta y que otros horizontes se ofrezcan a nuestros ojos, más plétóricos de venturas.

Hay derecho para tener esa ambición; es loable perseguir ese ideal, porque no es creíble que la atonía reine e impere hasta el punto de atrofiar todas las energías, todos los impulsos, todos los esfuerzos de que en otras ocasiones dió gallarda prueba el pueblo hispano.

Con el nuevo año comienza una nueva centuria.

No seremos nosotros ni muchísimos más los que veamos su terminación; pero sí podemos ser testigos del comienzo de una era de felicidad para la pobre nación; era que patrocine el Progreso, era que ampare y enaltezca el trabajo.

Dios haga que en estas esperanzas no nos equivoquemos, Dios quiera que nuestros deseos se cumplan.

Hay derecho para esperar así, hay motivos sobrados para aguardar esa hermosa regeneración.

No todo han de ser desventuras, por que también el refrán lo dice: «No hay bien ni mal que cien años dure».

Y nuestros males han de terminar, Dios mediante.

Pongamos todos de nuestra parte algo y tan hermoso ideal tal vez lo vislumbramos en el ocaso de nuestra vida.

RAFAEL MARTELL.

FERNANDO PUIG Y GIBERT

La enfermedad que aquejó á nuestro digno compatriota el señor don Fernando Puig y Gibert, y de que dimos noti-

cia en nuestra anterior edición, tuvo el día 2 del corriente fatal desenlace, llevándole al sepulcro á los ochenta años de edad.

Nació el señor Puig en nuestra querida ciudad, de la que tuvo que salir muy joven para hallar campo más propio y suficiente á sus iniciativas y talentos mercantiles, pero conservó siempre para ella un predilecto cariño, demostrado en innumerables ocasiones.

En su larga vida ha dado grandes pruebas de su valer; en el terreno comercial haciéndose dueño de una cuantiosa fortuna; en el político ocupando envidiables posiciones; en el privado conquistando infinitos amigos.

Sus mejores conocimientos y mayores aficiones los dedicó á la fabricación de tejidos, montando varias grandes fábricas, algunas de ellas en esta provincia.

En política fué siempre liberal, grande amigo del llorado Castelar y por ella y por él hizo grandes sacrificios. Fué senador por Gerona distintas veces y ha muerto siéndolo vitalicio; fué concejal honorario del ayuntamiento de Barcelona; presidente del Canal de Urgel; miembro de muchas corporaciones; poseía grandes cruces y era hijo adoptivo de algunas poblaciones y «predilecto» de nuestra ciudad á la que donó el monumento que se levanta en la plaza de la Independencia.

La muerte de don Fernando Puig ha sido muy sentida y ha motivado grandes pruebas del afecto que se le profesaba. Deseamos que sirvan de lenitivo al dolor que experimenta su familia y enviamos al hijo del difunto, señor marqués de Santa Ana, nuestro sentido pésame.

SENTIDA

Es ya la media noche,
la noche de las almas...

Con lúgubre compás, así lo anuncian
á la ciudad dormida las campanas.

Es ya la media noche:
Los muertos se levantan,
y al oído de aquellos que les lloran
vienen á murmurar tiernas palabras...

Mis párpados se cierran...
También la imagen pálida
de mis muertos amores, aparece
y á mi lado se sienta y me acompaña.

Y con su dulce acento
junto á mi oído habla,

logrando que en mi pecho se despierten los dormidos ensueños de mi alma.

C. José de Cuenca.

Noticias

Ha sido comentado favorablemente en todas partes el acuerdo del ayuntamiento, relativo á los terrenos donde el Banco de España piensa establecer su sucursal.

Sólo á uno no le ha parecido bien: es aquel que todo el mundo conoce y que constantemente va contra los intereses de la ciudad.

El HERALDO DE GERONA, aplaude, con la opinión pública, la resolución de la corporación municipal.

Parece que han resultado inútiles los trabajos realizados por el *Diario de Gerona*, á fin de que la sucursal del Banco de España se estableciese donde podía convenir al colega local.

En el teatro Romea, de Barcelona, se estrenó el viernes último, con éxito, un drama de nuestro paisano y amigo don Ramón Bordas, titulado «Lo desheredado» y cuya acción se desarrolla en Gerona en la época presente.

Con el cambio de sistema en contar las horas del día se ha armado un verdadero desbarajuste en esta ciudad que podrá dar motivo á más de un disgusto y á muchos perjuicios, pues mientras en las estaciones, en telégrafos y en otros centros oficiales se cuenta por el nuevo sistema, los relojes de la capital, los servicios municipales y otros se rigen por el antiguo.

Si la constante ocupación de no hacer nada (y menos de provecho público, que de provecho privado sí hacen algunos) de nuestros ediles les dejase un rato libre, lo podrían dedicar á ver de armonizar eso.

Nuestro estimado amigo don Narciso Llapart, antiguo é inteligente funcionario de hacienda, ha sumado una nueva desgracia á la larga serie que viene sufriendo de unos años á esta parte. Su amante esposa, que padecía crónica y cruel dolencia, espiró el jueves último después de haber puesto á prueba el ca-

riño y buena voluntad de su familia que la veía en el lecho del dolor hacia tiempo y sin ninguna esperanza de curación.

El sepelio del cadáver, verificado el viernes, fué una demostración de las simpatías con que en esta ciudad cuenta la familia Llapart, á la que deseamos toda suerte de consuelos.

Apenas terminada la recojida de las hojas del censo, en esta ciudad, se repartieron las del padrón de cédulas.

Bien se ha molestado al vecindario en este mes: hojas de jurados, del padrón de vecinos, del censo general, de cédulas,..... la mar de hojas.

Los obreros que con motivo de las huelgas del año último agredieron en San Feliu de Guíxer próximo, civil, fueron juzgados el jueves por un consejo de guerra celebrado en esta ciudad. El fiscal solicitó para tres procesados la pena de 12 años de prisión y 6 para el otro y las defensas la absolución.

El fallo debe ser aprobado antes de publicarse por el capitán general de la región.

En la administración de hacienda de la provincia se halla expuesta la matrícula de la contribución industrial y de comercio de esta ciudad para el corriente año.

En el favorecido café de Norat ha dado en esta semana algunos conciertos de guitarra y bandurria un terceto que ha cosechado muchos aplausos y regalos.

Ha sido ascendido á oficial de quinta clase de la administración de hacienda de esta provincia, el antiguo aspirante y amigo nuestro, don Miguel Camós. Nuestra enhorabuena.

Un tiempo verdaderamente desapacible ha estado haciendo esta semana, siendo sin duda alguna el de la víspera de Reyes el más crudo de este invierno, pues la tramontana fuerte y helada que sopló hacia peligrosa para la salud la permanencia al aire libre.

A pesar de esto, el mercado celebrado por la mañana estuvo muy concurrido abundando en él la volatería y en las primeras horas de la noche pobló nuestras principales vías un enjambre de chiquillos, con los tradicionales farolitos de colores que entraban en calor á fuerza

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACIÓN RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curación radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc. Farmacia Especial de GRAU YNGLADA, 4, Asalto, 4, BARCELONA

Venta; Farmacia de Roca, Gerona.

de aclamar á los Reyes pidiéndoles juguetes y golosinas.

Las tiendas donde estos artículos se expendieron tuvieron abiertas sus puertas hasta la madrugada, abundando en ellos á todas horas los parroquianos, sobre todo en las de juguetes de Maresma y Teixidor y en la confitería-calmado de Massa que se vieron muy favorecidas.

El domingo fué también muy frío, nevando á las primeras horas de la noche.

Los tres días siguientes han sido más benignos, lloviendo en las primeras horas del día de ayer.

Ha sido nombrado escribiente segundo de obras públicas con destino á la jefatura de esta provincia y ha tomado ya posesión de su cargo, don Ricardo Pallás.

Ha fallecido en Barcelona el anciano obispo de aquella diócesis doctor José Morgades, muy conocido por sus ideas catalanistas y por haber fundado el notable museo episcopal de Vich y restaurado el monasterio de Ripoll y personalidad muy discutida recientemente con motivo de la cuestión llamada Morgades-Pey-Memento, que en su último número explica con gran lujo de detalles el periódico *Nuestra Revista*.

D. e. p.

El ayuntamiento de Gerona, después de hacerse representar por su presidente en el entierro del cadáver del que fué hijo predilecto de esta ciudad, señor don Fernando Puig y Gibert, verificado en Barcelona, ha acordado hacer constar en acta el sentimiento de la corporación, por el fallecimiento de tan ilustre compatriota y colocar en el salón consistorial una lápida que conmemore su recuerdo.

El ayuntamiento provincial de instrucción pública las relaciones de las cantidades disponibles para pago del cuarto trimestre del corriente ejercicio y atrasos, á los maestros de esta provincia, que ascienden á pesetas 281.352'59.

Esto significa un esfuerzo titánico por parte de algunos funcionarios de aquella dependencia, que vienen trabajando hace días en horas ordinarias y extraordinarias para alcanzar tan brillante resultado.

Para las 18 del próximo domingo, están citados á reunión, los individuos del cuerpo de somatenes armados de Cataluña, de este distrito, que deberán concurrir á la misma con la correspondiente licencia para su revisión y bajo pena, caso de no concurrir, de la multa que previene el reglamento.

Hemos oído decir que se han presentado en estos días varios casos de pulmonía en niños de esta capital que la pillaron seguramente en la noche que fueron á «esperar á los Reyes».

Han sido nombrados presidente y fiscal, respectivamente, de esta audiencia provincial, nuestros distinguidos amigos los señores don Octavio Culla y don Fernando del Río, fiscal de la misma el primero y magistrado electo de la de Pamplona el segundo.

Celebramos los nombramientos de tan dignos funcionarios.

Hoy se celebrará en la estación de esta ciudad de la red catalana de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, una subasta de corcho.

Hemos recibido una carta de un amigo y compañero en la prensa de la villa y corte, en la que nos dice que se con-

cede gran importancia política á la larga conferencia que con la reina celebró hace unos días el señor duque de Tetuán.

Se desea saber el paradero de José Llorella, jornalero, natural de Serriñá, para comunicarle una noticia halagadora para el y familia.

Dirigirse á esta redacción, desde donde se pondrá en conocimiento de su hermano que, reside en dicho pueblo.

El oficial de correos de esta capital, señor Llach, vende, al precio de 0'60 pesetas ejemplar, los cuadros sinópticos postal y telegráfico que comprende, entre otras cosas de utilidad, las tarifas vigentes en ambas materias; escalas graduales de franqueo é instrucción clara y precisa de las condiciones que deben reunir los objetos destinados al correo, telegramas, paquetes postales, etc., etc.

La compañía de zarzuela que actuaba en el Teatro Principal y que había dado por terminada la temporada el domingo último, reanuda el sábado próximo sus trabajos.

En el personal de aduanas de esta provincia ha habido recientemente el siguiente movimiento:

Ha sido declarado excedente, á su instancia, el administrador de la aduana de Port-Bou don Sabino Losada, nombrándose para sustituirle, en turno de ascenso, á don Nadal Roselló y han sido nombrados oficiales vistas de la misma, don Ramón Fonde y don Hermenegildo Araoz, que ejercían dicho cargo en Barcelona y Lachar respectivamente.

El expediente formado á instancia del ayuntamiento para la autorización del derribo de varios lienzos de muralla en esta ciudad (en la puerta de Figuerola y del Carmen y calles de Fontmajor y Pés de la Paja entre ellos) ha sido informado favorablemente por el ministerio de la guerra y ha pasado al de la gobernación para la resolución definitiva, último trámite que ofrece pocas dificultades; de modo que se espera de un momento á otro la real orden de autorización.

No dudamos que todo el vecindario celebrará la noticia, agradeciendo los esfuerzos y trabajos que en pró de la consecución de tan deseada mejora han realizado las autoridades de aquí y nuestros representantes en Madrid.

Por real orden publicada en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* le ha sido concedido el retiro para Celrá al primer teniente de la escala de reserva don José Castelló y Planas.

Las noticias que recibimos de la provincia y del resto de España, acusan un recrudecimiento grande en la temperatura habiendo nevado en muchos puntos.

Se halla enfermo de algún cuidado el conocido médico de esta ciudad don José Ametller, cuyo alivio deseamos.

Ha sido nombrado auxiliar temporero de la administración de hacienda de esta provincia, don Joaquín Barril.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—*Madres:* el *Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulsiones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el *Antirreumático Grau Inglada*, de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta, farmacia de *Roca* y principales. —*Mil pesetas* al que presente Cápsulas de *Sándalo*, mejores que las del doctor *Pizá*, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urina-rias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. —*El francés en la mano* es el mejor libro que se ha escrito para aprender á hablar este idioma sin salir de la madre patria.

Esta obra, que ha obtenido éxito inmenso en Madrid y Barcelona, se vende á 8 pesetas en la administración de este periódico.

PEDRO DOMEQO

Casa fundada en 1730.

JEREZ DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer cognac de España.—Jerez espumoso.—Champagne Domecq.

Representantes en todos los países.

Para comprar bien se deben aprovechar las ocasiones y es una verdadera el gran surtido de cuellos hilo, en varias formas, á 22 reales docena.

Puños hilo, varias formas á 3 reales par. Gran surtido de gemelos y botonaduras plaqué y para luto, de 3 á 36 reales juego.

Corbatas nudo color y negras última novedad, de 3 á 10 reales una.

Corbatas lazos color y negras última novedad, de 3 á 8 reales una.

Pañuelos seda para el cuello, á 14, 18 y 24 reales uno.

Corbatas pairoletas gran surtido, de 2 á 12 reales una.

Zapatillas fieltro para señora y niños, de 4 á 16 reales par.

Inmenso surtido en guantes de todas clases, de 2 á 18 reales par.

En la tienda de A. COLODÓN, plaza de la Constitución, 12, Gerona.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

Dentista - Progreso - 21 - principal



Hemos recibido el último número de la «Enciclopedia jurídica», en el que colaboran acreditados y conocidos abogados de la villa y corte.

—Por el primer número de la revista *Iris*, correspondiente al presente año, pueden colegirse las notables mejoras que en la calidad del papel y por lo tanto en la mayor perfección del tiraje ha introducido dicha publicación, así como en lo selecto del texto.

Iris, lleva desde el primer número de año una elegante cubierta en papel seda, que favorece mucho la conservación de los ejemplares y contribuye á aumentar la belleza de la presentación. El precio, como siempre, es de 25 céntimos.

—El acreditado semanario taurino ilustrado *Sol y Sombra*, ha puesto á la venta el «Número Almanaque para 1901».

Es una preciosidad y un derroche de arte y buen gusto.

Felicitemos á la empresa de *Sol y Sombra*.



Figueras

El «Centre Catalanista», está organizando una velada político-literaria para dentro breves días.

—Ha sido nombrado notario de esta villa, don Salvador Candal, á quien felicitamos.

—Dícese que en breve actuará en nuestro coliseo una compañía de zarzuela.

—Ha fallecido doña Ignacia Rutllán, viuda del que fué conocido literato don José Amat. D. e. p.

—Quéjense muchas personas de la mala calidad de las patatas de este año, que se venden en el mercado.

—Ha terminado sus tareas artísticas la compañía que nos trajo el señor Zubielqui.

—El frío se deja sentir de veras en esta

ciudad, especialmente por la mañana.

Massanet de Cabrenys.—A la edad de 87 años ha fallecido doña Luisa Font y Ferrés viuda de Bigas, madre política del notario de Figueras, señor Gay. E. p. d.

—*Castelló de Ampurias*.—La primera criatura de padres pobres que nació al empezarse el nuevo siglo, ha sido premiada con la cantidad de 1500 pesetas, por una conocida persona de esta población.

San Pedro Pescador.—El día 20 del corriente mes, festividad de San Sebastián, se celebrará en este pueblo la fiesta mayor, habiendo sido contratada una acreditada orquesta del ampurdán.

La Bisbal

Palafrugell.—Quéjense muchas personas, especialmente las señoras, de la falta de energía del alcalde de esta villa, por no castigar á los chiquillos y hasta grandullones que insultan á las personas que tranquilamente se pasean por la concurrida calle de Caballers.

Veremos que hace nuestra autoridad local.

—*San Feliu de Guixols*.—Se dice que en breve se introducirán, en el ramo del alumbrado público, mejoras que redundarán en beneficio del vecindario.

Así sea.

—Una pobre mujer que se encontraba sola en su casa, tuvo la desgracia de que el fuego del brasero, á cuyo lado estaba sentada, se le pegara á sus vestidos. A los gritos de la víctima, acudieron los vecinos, quienes después de grandes esfuerzos lograron librarla de las llamas, no sin que saliera del percance con quemaduras de gravedad.

Fué conducida al hospital y parece que su estado es de relativo alivio.

—Del almacén del señor Jolis, fué sustraída, días pasados, una caja de chocolate.

Fué detenido el autor y puesto á buen recaudo.

—El número total de nacidos en el año último, asciende á 341 y el de fallecidos á 269.

Puigcerdá

Inaugurada el primero de año nuevo la temporada de Carnaval, celebranse bailes los días festivos en todos los salones de los casinos, con gran alegría de la juventud y en provecho de los músicos.

—El siglo XIX se despidió de los ceretanos en la forma mas brusca que podía haberlo.

Nos dió nieve por todas partes y en gran cantidad, imposibilitando á los vecinos de salir á la calle, habiendo ocasionado muchos daños materiales.

Ripoll.—Desde las últimas huelgas, las fábricas funcionan, con regularidad, notándose algunas de ellas un poco faltadas de agua.

Ogassa.—Ha fallecido el propietario don Ginés Hortas Puig. D. e. p.

Olot

Ha sido agraciada según nuestros informes con el premio de 1.500 pesetas, señalado por nuestro ayuntamiento, al primer varón ó hembra nacido en esta villa ó su término durante las veinte y cuatro horas primeras del presente siglo ó en caso contrario al primer nacido que haya, la hija de don Pedro Viñas, nacida á las 7 de la mañana del día 3 del corriente enero.

Para el premio de 250 pesetas ofrecido por el mismo ayuntamiento al que habiendo observado buena conducta haya mantenido por más tiempo y sin otro emolento que su trabajo á uno ó más ancianos, dícese que los que á él obtan pasan ya de 30.

Tortellá.—El último mercado celebrado en esta población, vióse regularmente concurrido.

—Hace bastante frío, habiendo nevado en los alrededores de la comarca.



La Tempranica

«La Tempranica» es la odisea de una gitana sin ventura, inspirada, tierna, poética. Como obra teatral tiene defectos de bulto que deben ser señalados porque merece este honor una producción que ate-

sora al propio tiempo tantas bellezas, y entre estos defectos nos parece ver descolgar en primer término la falta de consistencia de la base de la fábula. Porque, vamos á ver, ¿hubo entre la *Tempranica* y el conde algo que obligue al hombre á reparar un mal causado y en que puedan apoyarse los sentimientos de venganza de la mujer, ó al querer María vengarse de don Luis no lleva razón porque ningún mal le ha hecho este? Ninguno de estos estremos resulta claro y por esto se desarrolla la acción de una manera falsa. La *Tempranica* se enamora del conde porque sí, de una manera romántica, como se enamoran pocas mujeres—por desgracia—y de este amor romántico no puede derivarse en buena lógica un sentimiento de venganza, porque nadie cobija este sentimiento no habiendo recibido daño alguno. A la gitana le ocurre una desgracia, la de haberse enamorado de un hombre que no la ama, que no la puede amar, que es de distinta condición de la suya, pero esta desgracia debe ser llorada, no vengada. En estas razones nos apoyamos para tachar de falso el carácter de la protagonista de «La Tempranica», y porque es falso este personaje lo resulta también el final de la obra, conmovedor, tierno, poético, pero equivocado.

Otro lunar y no de menor importancia es el del desenlace. Pinta el autor á la gitana una mujer nada vulgar y una mujer así no se casa con un hombre á quien no ama, por bueno y santo que sea.

Tampoco es una buena cualidad de la obra, lo desdibujado é impropio de otros personajes; ni aquel es un fiscal de audiencia alguna, ni el inglés tiene la característica de los hijos de las Islas Británicas.

A parte de otros defectos de menor relieve que nos abstenemos de señalar, tiene, como hemos dicho, «La Tempranica», gran número de bellezas. El primer cuadro es muy hermoso todo él; la exposición es clara, sóbria y animada como pocas y la escena en que la *Tempranica* quiere, por una ventana, con su hermanillo, ver al conde, que está comiendo dentro de la casa, es un momento inspiradísimo que revela un alma apasionada y del que saca el autor un gran partido. El segundo cuadro es animadísimo, presentando una zambra llena de vida; queda sin embargo deslucido con la presencia de los cazadores. El último cuadro desmerece, por lo antes apuntado, pero de él es muy delicada la escena en que se desarrollan los sentimientos de perdón de la gitana.

Indudablemente la obra es teatral y por ella merece aplausos su autor al que se los prodigó muy espontáneos el público que asistió á su estreno en nuestro Teatro Principal.

Respecto á la música, no tenemos verdadera opinión formada, pues su gran cantidad y variedad exigen más audiciones que las que llevamos cuando esto escribimos. Creemos poder decir, no obstante, que el maestro ha estado más inspirado en unas ocasiones que en otras pero que siempre ha servido bien las situaciones.

De los intérpretes, merece solo ser citado (para elogiarle se entiende, que para censurarle se podrían citar uno á uno á casto todo el resto) el sexo bello (y aquí se puede estampar con toda tranquilidad de conciencia este epíteto).

Gabriel tuvo en la señorita Teresa Calvo tan excelente intérprete, que no titubeamos en afirmar que hizo de él una creación, realizando la obra. Su hermana Carmen nos satisfizo mucho haciendo de *Tempranica*, pues tuvo momentos felicísimos declamando, más que en los pasajes líricos, dejando, sin embargo, bien sentado su crédito artístico. Ambas señoritas vistieron con mucha propiedad su personaje, especialmente la primera que todo lo sacrificó á la verdad.

La señora March, demostrando como siempre estar posesionada de su tipo; la señorita Ramos arosísima bailando y la señora Valle bien en su insignificante papel.

La orquesta, poco nutrida, eso sí, pero ajustada y segura como no la vemos casi nunca. Reciba con su director nuestros plácemes.

La propiedad escénica extraordinariamente descuidada, unas veces por falta de elementos en ese desdichado escenario,

otras por mala dirección artística. Esto restó á la obra grandes efectos, pues constantemente distraían la atención del público impresionado, detalles de la *mise en scene* de un efecto desastroso.

Tal es, lealmente expuesta, nuestra opinión respecto á la discutida obra de Julian Romea y el maestro Gimenez.

Hemos ocupado cuanto espacio se nos concede para estos modestos trabajos, y aun más, y ello nos priva de decir algo del estreno de «La tonta de capirote», de los beneficios, etc., etc.

Otra vez será.—E.

REMITIDO

Señor don Vicente Boada y Boada.
Palamós.

La penúltima. (1)

Queda demostrado, que don Vicente dejó el juzgado, no porque fuera ó no, el juez municipal que á mi me convenía, sino por conveniencia particular; fué por que el pueblo por segunda vez le confió el honroso cargo de *administrador* y *regenerador general* defraudando ésta segunda vez, como la primera, las esperanzas de todos, y retirándose á casita después de los acontecimientos del 13 de marzo del año último, en los cuales, todo el mundo recuerda, el importante papel que en ellos jugó, y que en sus actos y resoluciones no dejó contentos ni á Tirios ni á Troyamos, y luego haciendo uso de su socorrido argumento, presentó la dimisión de sus cargos, fundado en su mal estado de..... salud.

¿También ha dejado ahora don Vicente la alcaldía, por que no era el alcalde que á mi me convenía? (tienen la palabra mis lectores).

Queda pues demostrado, que no por mí, sino por sus asuntos personales y particulares, dejó don Vicente, la alcaldía, la primera vez que fué alcalde, dejó el juzgado, por aspirar á *mas* y ahora ha dejado la alcaldía por exceso de..... celo, y que la única *gran victoria* suya consiste solo en haber conseguido que yo *presentase* la dimisión del cargo de secretario, porque así convenía, para regenerar éste municipio, cuya corporación salvó raras excepciones, constituyó de *figuras decorativas*.

La justicia que yo invocó para usted, mi don Vicente, es la justicia lógica, la natural la que se ejerce ya en éstos momentos, la del *pueblo soberano*, que ya no cree en *redentores* como V. y tengo la seguridad de que si ahora mi don Vicente se proponía realizar un plebiscito, podría exclamar como el otro ¡¡¡que espantosa soledad!!!

Que quiere V. que mas le diga, ¿que desde el mas *infimo*, de los empleados del ayuntamiento, al mas encopetado, no hay ninguno que no se alegre, de que dejase V. la vara, y se fuese con la música á otra parte?; ésto ya lo creo, ninguno lo publicará por..... la cuenta que le tiene.

Vuelva V. á arengar las masas, ofréczales el oro y el moro, y verá V. el pueblo como administra justicia: ésta, ésta clase de justicia es la que me ha de vengar á mi, la justicia que yo invoco es la que he expuesto, no es la de que yo pretenda volver á la secretaría del ayuntamiento, pues no creo que yo se lo haya dicho á V. nunca.

Además, para derribar á una corporación como la de Palamós, no se necesita realizar un grande esfuerzo, ésto lo saben de sobra, cuantos manejan el catarro de *redención* de esta siempre leal villa: yo solo repito la frase de que todo se andará, y vamos á otra.

He leído la carta que desde Portezuelo dirige á su cuñado Miguel, por la mediación de *La Publicidad*, ó sea de su director don Eusebio Corominas; cuanto me place que haya V. llamado la atención de don Eusebio: yo á mi vez amparándome en la lealtad del caballero, invito á don Eusebio á que se digne pasar la vista á todo lo que se ha publicado, en esta campaña, empezando por la carta de *La Vanguardia*, de 23 de octubre, suscrita por Mahreit y subsiguientes, de *La Publicidad* y *HERALDO DE GERONA* y las hojas sueltas, y quisiera que me dijese imparcialmente don Eusebio, quien hace campaña de difamación, porque en lo que yo escribo, no creo que

difame á nadie, al par que ustedes no solo me difaman, sino que me atropellan é insultan: yo no hago mas que defenderme de los inicuos ataques que ustedes me dirigen y tengo la completa seguridad de que si don Eusebio juzga imparcialmente, lo que diría á V. sería lo siguiente.

«Amigo Boada, lo que debía hacerse en esta cuestión, en beneficio de todos, era ir al silencio; usted se equivocó al atribuir á Ferrer el artículo de Mahreit, y justo lógico y natural, hubiera sido que lo confesase, pues no peca, el que confiesa su error».

Yo le diré á mi antiguo amigo don Eusebio, que yo nunca empecé á ocuparme de nadie: ellos fueron siempre los que se ocuparon de mi en la forma poco caritativa que todo el mundo ha podido ver; que cuando me han atacado he procurado que mi defensa fuese lo mas cortés posible, en cambio repito, Boada y los suyos, no escriben que no me insultan y ofendan.

Ellos disponen de dinero y han publicado sus escritos en todos los periódicos de gran circulación que han querido; á mi para defenderme de sus ataques me han bastado semanalmente veinte y cinco ejemplares del *HERALDO DE GERONA* semanario modesto, de *escasa circulación*, que apenas se lee en ninguna parte; ellos se han prodigado en la prensa de Barcelona en la de esta comarca y en hojas sueltas. ¿Digame usted don Eusebio quien es aquí el difamador?

V. me conoce; V. debe creer que como á particular, el Ferrer de hoy, es el Ferrer de ayer; usted que conoce mucho de lo que yo llevo escrito, ¿no le parece que lo peor es *meneallo*?

Deme V. razón ó no me la dé, yo estoy satisfecho; primero por que ni don Vicente ni los suyos han probado nada que desvirtue ninguno de los hechos que yo llevo expuestos, y luego, por los últimos párrafos de la carta á que la presente se refiere, en que don Vicente me la da toda y sinó véase la muestra.

«Como en este mundo no todos ven las cosas bajo un mismo prisma, sentado el singular modo de ser y de escribir de *nuestro genial y cruditissimo escritor*, no es difícil de presumir que cualquiera que lea sus *producciones* y no le conozca, de momento, crea que tiene razón en todos los asuntos de que trata.

El pensamiento humano, mi querido Miguel, por falta de observación admite muchas veces lo injusto; pero cuando por la reflexión se llega al fondo de las cosas, entonces los conceptos ya varían; entonces no entra la injusticia».

Y esto es obra del propio don Vicente, quien espontáneamente así lo expresa, pues para comprenderlo, basta solo leer lo transcrito y analizarlo á conciencia.

Ahora yo agregó; pruebas son amores y no buenas razones: dije á V. que tenía mala memoria y se lo voy á probar.

En abril de 1896 tuvieron lugar las elecciones del excelentísimo señor conde del Villar, y mientras en la Bisbal y Palafrugell los llamados posibilistas votaban la candidatura de dicho señor aquí en Palamós se acordaba el retraimiento, con el propósito de poder restar votos al otro candidato señor Villapadierna. Con tal motivo, naturalmente todo eran idas y venidas, y conferencias y ¿quiere don Vicente hacerme el obsequio de decirme, que significa el contenido de la siguiente carta?

«Palamós 10 de abril de 1896.

Sr. D. M. A.

Palafrugell.

Apreciado amigo: Tengo el gusto de remitirle un ejemplar del manifiesto cuya publicación acordó este Comité.

No le remito mas ejemplares, pues, como V. sabe, es asunto local; sin embargo si V. considera útil su reproducción en esa, puede V. hacerlo ya sea insertándolo en el *Distrito* ó bien por medio de hojas sueltas.

Notará V. algun cambio y párrafos nuevos en dicho manifiesto, que conforme hablamos, esto era de mi cuenta.

Por lo demás le quedo sumamente agradecido, por la atención que V. me dispensó.

Con esta ocasión se ofrece de V. atento S. S. y amigo

V. B.

P. D. Ferrer, Trill y algunos mas se han dado de baja del comité para poder apoyar y dar sus votos mas libremente á Villapadierna.

Así se portan los que en mil ocasiones

han alardeado de republicanismos.

En el manifiesto hay algun error de imprenta que el criterio de V. subsanará.»

Digame ahora don Vicente, que esto no ocurrió, cuando la elección del señor conde del Villar. ¿Tampo esto es política y política de la que usaron ustedes en aquel entonces?

Respecto á mi soledad, y me refiero á la carta jabanadura ó lavatorio que desde el rincón de Extremadura, donde V. actualmente mora, dirige á su *querido cuñado*, me ha puesto V. en seria confusión, pues me dice que estoy mas solo que Calipso, y como yo ignoro, en este caso si es V. *botánico, Astrónomo* ó *Mitológico*, porque en estas tus ciencias se encuentran Calipsos que no se ven, que nunca hayan estado solas, supongo que se referirá V. á la reina Calipso, por aquello de que recuerda que *quiso* aprender el francés y en el «Telémaço leyó V. «Le deport d' Ulises».

Vaya don Vicente, tiene V. razón, mi soledad es como la de Calipso, que reinó en Ogigia, en el mar Jonio, porque seguramente no dirá V. que en Palamós esté yo solo, que aparté mis respetables amistades, ya sabrán ustedes, por los partes que les llevan sus *espías*, que los tengo, mejor dicho, me los tienen apostados por *delante* y por *detrás* de mi casa, el número é importancia de las visitas que recibo.

Y si salimos de esta villa y nos dirigimos á San Feliu de Guixols, Palafrugell, La Bisbal, Figueras y Gerona, y á otros puntos, donde me conocen mejor que don Vicente, no creo exagerar, si me permito hacer constar aquí, que lo mejorcito de cada una de estas poblaciones, no se desdía de darme la mano. No quiero hablar de Madrid, Barcelona, Sevilla y otros puntos, porque aquí en Palamós, que es donde tienen interés estas cartas, todos los que me conocen, saben cuanto yo pudiera decirles.

¿Quiere mi don Vicente, que hagamos un ensayo? visitemos ambos todas las poblaciones, que dejo mencionadas, empezando por Calonge, su pueblo natal, y veremos á quien se le tiende en cantidad y en calidad mayor número de manos.

Y como he de seguir hablando de mi pleito, y especialmente del *fantasma aterrador* de los expedientes, termino esta para continuar en el número próximo.

En este momento las quince y veinte de hoy siete de enero, leo en *La Publicidad* la carta abierta que dirige V. á su señor suegro.

Con menos filosofía y mayor comedimento, se ocupará de ella este humilde mortal, que ha cometido la gravísima falta de *discutirles*.

Ustedes son como la marina de guerra española.

«¡No me toquen ustedes á la marina!»

JUAN FERRER QUINTANA.



Santoral.—*Día 10, jueves.*—Santos Niccanor diácono y Gonzalo de Amarante confesor.

11, viernes.—San Higinio papa mártir y Santa Honorata virgen.

12, sábado.—Santos Arcadio, Aelredo ó Alfredo abad del Cister.

13, domingo.—San Gumersindo mártir y Santa Gláfrica virgen.

14, lunes.—San Hilario obispo y doctor y Santa Macrina.

15, martes.—Santos Pablo, primer ermitaño y Mauro abad.

16, miércoles.—Santos Fulgencio obispo y doctor y Marcelo papa y mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Capuchinas, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Félix, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro á las seis.

Corte de María.—Hoy jueves, día 10, se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El viernes, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El sábado, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El domingo, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El lunes, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El martes, día 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en las Capuchinas.

Y el miércoles, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

(1) Si usted me lo permite.

GUÍA DE GERONA

Abogados

Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º
 José Peya, Platería, 13, 1.º
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios

Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes

Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Artículos de escritorio

Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

Banqueros

Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
 Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés

Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.
 José Norat, Rambla Libertad, 32.
 Juan Vila, Constitución, 14.

Camiserías

José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados

Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Corredores de Comercio

José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas

Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escritanos

Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento

Noguér y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas

Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos

Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas

Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones

Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias

Agustín Garriga, Platería, 29.
 José Perez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías

José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants

José Barris, Carmen 2, y 5.
 José Briera, Nieve, 18.

Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
 Serra y Vidal, Albarada, 5.

Fundiciones

Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos

Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas

Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
 José Franquet y Serra, Platería, 26.

Lencerías

Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras

Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

Médicos

Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
 Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

Mercerías

Antonio Colodón, Constitución, 12.
 Emilio Texidor, Besadó, 3.
 Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas

Estrella Auguet, Platería.

Notarias

Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluqueras

Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores

José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores

Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, pral

Profesores de piano

José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones

José Begudá, Progreso, 18, 1.º
 José García, Ballesterías
 Manuel Cisa, Carmen, 46.

Sociedades

Casino Gerundense, Albarada, 7.
 Fomento, plaza del Aceite, 2.

Veterinarios

José Gimbernat, Rutlla, 13.

Vinos

José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9:15 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona.	9:15 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigcerdá, Ripoll y Olot.	5:30 » y 2 »	8:30 y 11 »
Bañolas.	5:30 »	11 » »
San Feliu de Guixols..	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Id. de valores declarados: de 10 a 12 de la mañana.
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana a 1 de la tarde.
 Apartados, oficiales y particulares: a las 10 de la mañana y a las 6 de la tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge a la 1:45 de la tarde y a las 9 de la noche; la del buzón de la principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Sta. Coloma de Farnés.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
Total.	100.855.334 »
Capitales asegurados.	17.272.202.816 »
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

VINO GIMBERNAT

ODO-TÁNICO FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blanchs*. Necesario a las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos a los de *carne blanda*, es muy conveniente a las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta

Disponible

Disponible

DISPONIBLE

Vinos rancieros legítimos del Priorato

COLMADO
MASSA
 CONFITERÍA
 Rambla de la Libertad, n.º 24
 Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería ⊗ Novedades
 Guantes ⊗ Paraguas
 Sombrillas ⊗ Boquillas
 Petacas ⊗ Gemelos
 Corbatas ⊗ Cepillos
 Calcetines ⊗ Bastones
 PRECIOS BARATÍSIMOS